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六，担当

2000年，这一年必须载入中国电影

史册的事情是一部反腐影片《生死抉

择》的决然上映，而且成为了在电影产

业全面进入市场状态之前，票房过亿的

电影，在当时极其难得。

影片根据山西作家张平的长篇小

说《抉择》，由上影厂编剧贺子壮、宋继

高改编，副厂长于本正执导，王庆祥等

艺术家主演。我与张平在十五年后终

于见面，为十五年的“神交”划上圆满句

号。

2000年中国电影还在产业化、市场

化的改革中跋涉前行。严肃正气、振聋

发聩的《生死抉择》还没能遇上《人民的

名义》上映的时代环境。影片所揭露的

腐败现象尽管触目惊心，尤其是前所未

有直指官场的腐败窝案，并且是以裙带

关系为核心的塌方式腐败。

影片之所以让人们热血沸腾，是因

为它塑造了一个敢于向自己开炮的反

腐英雄李高成市长，代表了人民群众长

久压抑的心声。

上海电影制片厂召集全国的电影

公司负责人到上海看片，之后我拎了一

个拷贝回到广东。此时全国发行的形

势不太妙，除了上海之外，也就四川做

了40万元票房，主旋律依旧举步维艰。

6月30日晚上，广州市第二工人文

化宫举行海珠区的党员电影之夜，庆祝

“七一”。我本能地问：“他们上映什么

影片？”回答是一部美国大片《龙旋

风》。我二话不说，带上公司的员工黄

臻平和一位广告公司的朋友何志凯，拎

上《生死抉择》唯一一个拷贝，开上自己

的红色捷达，直奔市二宫。

我们到达的时候离放映只有五分

钟了，海珠区的有关党员和领导干部已

经早早入座。我对市二宫主任说，我想

给大家换一部影片。主任非常惊愕，他

不敢相信自己的耳朵。

换什么片？一部国产片。主任几

乎晕倒：“赵总，这个可使不得！”主任

说：“现在请‘大神们’来宫里看一场电

影多么不易，如果不是美国大片，这个

党员之夜一定搞不成！”当年的逻辑，今

天看多么难以思议。

“请给我两分钟，主任同志，您别着

急。”“赵总，你要干什么？”我说给大家

解释一下。在他犹豫、同意的瞬间，我

拿了一个麦克风走进了放映大厅。这

是广州炎热的6月底，放映大厅这晚的

空调据闻不幸坏了，正待维修，前后六

把大风扇静静地转着。

人们焦急地等候电影开场。我跳

上前台，先来了一句：“亲爱的党员同志

们，”全场的目光霎时集中到了我的身

上。我平缓地说：“明天是我们伟大的

党诞辰纪念日，很高兴今晚我们欢聚一

堂。”这一刻台下一片静寂。

“美国大片什么时候都能看，今天

晚上的党员之夜，我想给大家推荐一部

讲党性、也讲艺术的长篇剧情大片。”我

强调了是剧情大片，接着说：“这是一部

罕见的反腐败电影。上海电影制片厂

新鲜出炉，已经引起了强烈轰动。我的

评价是它很多真诚，很少虚伪，今天很

需要这样维护社会，维护人间正气，维

护党的信念的好电影。”

我稍稍介绍了剧情，表示放映完后

会和愿意留下来的青年朋友们交流

——我相信这才是应该有的“党员之

夜”，相信大家不会惋惜和后悔。“有反

对的吗？”我的目光和手中的麦克风一

起扫过全场。麦克风再扫过全场。所

有人就那样定定看着我。

没有反对。“换片！”我对着观众席

后面的放映室，挥了挥手中的麦克风。

黄臻平早就等候在机房，一部闻所未闻

的国产片，居然在放映前两分钟换下了

美国大片。

这部《生死抉择》长度 162 分钟，在

这样一个炎热的夜晚，在广东省用这样

的方式放出了公映的第一场，在座全部

党员干部都看完了它，而且报以十分热

烈的掌声。

我知道上海电影制片厂领导和影

片创作集体为这部影片承担了很大的

压力，事实上，《生死抉择》之后二十二

年了，再也没有过这么震撼的反腐题材

大电影。

人的一生能够把握住的机会不会

太多。要对得起国家人民，对得起历史

和良知，也对得起电影和事业——电影

人就要敢于做开“顶风船”的角色。也

许在中国电影发行史上从未曾有过，如

此敢在美国大片就要上映之际，用一部

并未知名的国产电影将之瞬间当场换

下。

回到家我翻开日记本整理起脑海

中激荡的思路，萌生了一个大胆的想

法：直接给当时的中央政治局委员、广

东省委书记李长春去信，推荐介绍《生

死抉择》。于是我连夜动笔，在信中阐

述了这部影片发行的意义，强调这是一

部十分难得的反腐影片，作为一个从事

电影发行工作的基层干部，同时也是一

位有着位卑未敢忘忧国情怀的电影人，

不能不用发行的机会努力向党向社会

推荐这样一部从捍卫党和人民利益出

发、激发全社会反腐力度的电影。

信函公心诚挚而措辞尖锐，为了不

影响公司班子，万一受到省委指责，我

准备个人承担一切责任，故此我落款用

了个人名义。李长春书记在抗洪前线

收到了我辗转交到他手上的信，已经是

一个多星期后。

我 7 月 12 日的日记记录是：“晚上

六点半，省委办公厅会务处刘处长来

电，李长春书记对我的关于重视《生死

抉择》上映的信已及时做了批复，并决

定明晚全体常委和四套班子成员在省

委二号楼看《生死抉择》。”

7 月 13 日日记记录：“原本通知今

晚厅长和我司领导晚上参加观片，后来

通知李书记和领导们先看，省厅和公司

的领导不用去。晚11点办公厅打来电

话，表示李长春同志十分赞赏影片，已

作了重要批示，请我们放心，这两天就

有文件下来。”

7 月 14 日日记记录：“省纪委办公

厅以特急等级下发了《关于组织党员干

部观看电影（生死抉择）的通知》，通知

要求领导干部要携眷属一同观看受教

育，通知规定全省党员干部都要观看，

要主动与电影公司联系，要用党费作为

党员教育专款支出。”

7 月 17 日日记记录：“到省纪委宣

教室汇报并请示。省委宣传部终于签

发推荐观看《生》片文件。”

7 月 18 日日记记录：“大雨。在省

委礼堂举行《生》片广东首映式……”

同一天，《南方日报》头版头条醒目

登出“一封来信引起省委书记高度重

视，广东省委领导集体观看反腐影

片”——文章将省委文件的内容基本刊

出，讲述了我给李长春书记写信引发事

件的来龙去脉。

7 月，《生死抉择》在广东隆重上

映，最终拿下 800 万元票房，震动全

国。8 月，全国开始了观看这部影片的

热潮。那些日子我最喜欢的事情，是每

天站在电影院的台阶上迎候看片的观

众。在观众中间我听到了诸如“看看这

部影片，看看党还有没有希望！”的心

声。

在他们中间，我看到了人民和国家

的希望！在他们中间，我看到了电影的

价值。我和影片的主创人员、宣发人员

也从此结下了二十多年的友谊，为人生

事业途中的相遇，感到特别的快乐和幸

福。

代号“乌特拉”
——观影片《悬崖之上》印象与杂感

《六人——泰坦尼克上的中国幸存者》：

修正历史叙事的意义
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先说一下我观看《悬崖之上》

（下称《悬》）的外部条件：五一假

期在西南某三线城市某普通影城

小厅（约 50 座），下午两点，观众大

约有 20 人，我贡献其中 4 张。在当

地 ，《悬》当 日 排 片 居 第 二 位（43

场），《你 的 婚 礼》高 居 榜 首（108

场），《秘密访客》（40 场）列第三。

再 下 面 依 次 是《扫 黑·决 战》（32

场）、《追虎擒龙》（30 场）、《猪猪侠

大电影：恐龙日记》（14 场）、《阳光

劫匪》和《真·三国无双》（各 13 场）

等。这个情势，与全国市场大体

一致。

大盘情况是：十多部影片进入

五一档，总票房和人次超过 2019 年

同期毫无悬念。网易新闻索性用

“史上最嚣张五一档”的标题来渲

染之，而正文里则又不失专业理智

地指出了一些问题，大量优质资源

越来越集中于有限的大档期；排

片、票房和质量不总能成正比；流

量炒作和宣发型影评仍然为“劣币

驱逐良币”的弊端助一臂之力，等

等。我对这些基本判断都颇赞同，

只补充两点：一是这些问题存在的

时间其实已经不短；二是之所以如

此，说明目前在创作方面，没有哪

一部影片能通过开创新的叙事来

突破只能依赖外围打法的僵局。

从文艺史上看，上一阶段的艺术创

作模式或生产套路长时间延续，带

来艺术欣赏的疲沓和艺术消费的

惰性，这种局面如要打破，要么是

某种美学新动向（包含社会心理内

容的深度和艺术形式的开创等）的

出现，要么是某种新技术应用的刺

激。这两者都必须发生在艺术领

域的核心地带，而不是边缘或外

围，否则就仍然只是形形色色的

“外卷”。

假如上述第二点可以成立（毕

竟我对此并未做足够的统计与研

究），则在此前提下来看《悬》，会

感觉它是一部在工艺上——甚至

在电影生产理念上——下了一番

功夫、而在“当下的电影应该是什

么”、“当下的电影应该如何生产”

等问题面前陷入迷惘的作品。

影片的开头处，用字幕交代了

剧情的大背景。剧情本身也有历

史真实事件和人物作为根据，我在

查找这些史实根据时感觉到，历史

的不可思议与惊心动魄，如用历史

片的类型样式来拍摄，已经足以构

成 戏 剧 性 、奇 观 效 果（对 大 众 而

言）、美学意蕴（对艺术存在而言）

和宏大意义（人类历史的反思与正

向价值观的彰显）。当然，创作者

出于自身的艺术理念，选择对历史

原貌进行虚化处理，创造全新的艺

术形象，这绝无问题。事实上，用

字幕来完成对历史背景的交代，张

艺谋导演在《英雄》一片中就已经

这样做了，《十面埋伏》、《长城》、

《影》也都如此，不妨看作张艺谋历

史叙事的一个手法与策略：对海外

观众有讲解的作用，对中国观众则

还有代入文化记忆和激发审美期

待的作用。与此同时，这些字幕又

暗示给观众，剧情主体实际上出于

虚构，因此影片并不需要对历史真

实等承担苛刻的批评。

于是我们无法再用“第五代”

电影活跃期的“寓言”、“后殖民”、

“全球化”等话语来标注张艺谋近

年来的作品。“新画面”末期的《金

陵十三钗》、被誉为“返璞归真”的

《归来》、尝试中美合作的《长城》、

又 被 誉 为 中 国 传 统 美 学 极 致 的

《影》、再被誉为“写给电影情书”

的《一秒钟》，与最新的《悬》，这些

作品并列在一起，会令人无从把握

一位国际著名大导演的思路和招

术。张艺谋本人在宣发时对这些

影片非常感性的表达和非常正确

的表态，也并不能帮助我们从中窥

见他的电影观。

抛开探寻和叩问的心态，我倒

是产生了一些联想，如上面关于字

幕的联想即是其一。另一个联想

是 关 于 影 片 里 场 景 和 道 具 细 节

的。在和亲友聊天时，我很不厚道

地把张艺谋导演近年作品戏称为

其大型实景演出的电影版，如“印

象长城”、“印象荆州”，这次似乎

也不例外，“印象哈尔滨”。关于场

景，我的两个疑问是：为什么不能

建 构 起 一 个 大 致 完 整 的 叙 事 空

间？为什么除了与剧情相关的人

物外，再没有人生活行动于场景

中？第一个疑问让观众始终不知

各角色身处何处、距离远近，场景

之间并无有机联系，这反过来更凸

显了场景造型在形式方面的极度

追求；第二个疑问让或实有或虚构

的城市都仿佛空城，更如同实景表

演现场高度舞台化的布局，空间都

只给表演者留出。

我关于细节的疑问更是百思

不得其解。当年看《归来》的时候，

IMAX 上看到剧中年代里的公文信

件，明显是电子排版，就觉得很不

舒服。《悬》里也如此，剧中的密码

书、影院影讯预报都一望而知并非

当年印刷或手工的样子。最难以

置信的是，墙上贴了《中国海的怒

潮》海 报 ，这 部 1933 年 由 岳 枫 执

导、阳翰笙编剧的影片，是不折不

扣的反日进步电影，它是绝无可能

出现在日治下伪满境内的。

在我看来，这些疑问虽小，倒

确实关联到电影的本体论和电影

作者的状态。相比之下，谍战剧情

是否严谨，剧作结构和节奏是否出

于“剧本杀”式的新玩法，演员表演

是否出彩，整体氛围是否符合历史

真实，这些问题反倒容易得出结

论。进而，对它在这个档期的表

现，也应该给予再认识。这意味

着，要综合票房和口碑等各个方面

的结果，形成更全面、距离感更适

宜的系统评价。

张艺谋导演近年的作品不再

像“寓言”，而更像“迷宫”。身处

其中的观众（尤其是影评者）会走

入相当有看头、够刺激的路径，但

随后很可能发现这条路径并不通

向出口。又一部作品上映，观众再

次回到迷宫深处的原点，再次开始

探索。对于一部影片只看一遍、观

影目的为娱乐刺激的普通观众，这

个过程其实并不纠结。影评人如

果陷入思考和纠结，那是他们应得

的烦恼，缪斯是否赞赏，上帝是否

发笑，都该留给时间去检验。

然而，我们毕竟关心张艺谋导

演，关心中国电影乃至世界电影格

局这个更大的迷宫，而且，我们对

中国电影未来的出路怀抱有“乌特

拉”——那带有陌生感的“希望”。

我对《悬》的疑问，也只有放置在

“史上最嚣张的五一档”、同样也还

可以说是史上最嚣张的中国电影

年份等背景下，才显得更有价值和

必要。

历史无法自我完成书写，正如

意大利哲学家克罗齐所说“一切历

史都是当代史”，过去的事件需要

作用于现时的思想才得以复苏，通

过 与 当 下 的 连 贯 才 获 得 了 历 史

性。历史叙事的意义就在于，它为

当下的人提供了一种“可以利用的

过去”，这帮助我们树立起对自己

和现实的理解。

1912 年“泰坦尼克号”首航沉

没的惨剧，百余年来经由各种媒介

的叙述，灾难中所凸显的勇气与道

德、责任与牺牲，已经成为了西方

文化中现代“骑士精神”的象征。

1998 年《泰坦尼克号》进入国内市

场，伴随着奇观化的巨轮从古老欧

洲驶向“新大陆”，杰克和露丝生死

相许的浪漫深情更让中国观众唏

嘘不已，巨轮可以翻覆，但爱情和

蕴含其中的价值却会常青。

不久前上映的《六人——泰坦

尼克号上的中国幸存者》（以下简称

《六人》）是对长盛不衰的“泰坦尼

克”历史叙事的挑战，影片以新的发

现修正了对这场灾难的书写，作为

历史纪录片，首先值得探讨的是，如

何向观众确保修正的“真实”可信。

《六人》是一部叙事结构精妙

的电影。它与常见的历史纪录片

不一样的是，既缺乏系统扎实的历

史资料，也没有亲历者见证，观众

从一开始，就获得了和行动者（施

万克）同等的信息，船难中有 8 名

中国人，6 人逃生后没有留下任何

历史记录。这是被历史叙事的反

常之处所激发出好奇心而开始的

寻找，观众只能跟随行动者的视

角，去历史的残片中发现可以彼此

印证的蛛丝马迹，和他一起拼凑出

历史的真相。缺乏一个“全知”的

叙事引导者，历史的证据链久久难

以闭合，悬疑感贯穿了影片的大半

时段。

这 是 历 史 上 背 负 骂 名 的 6 个

人，他们的逃生经历被媒体宣传为

“ 贪 生 怕 死 ”、“ 伪 装 成 女 人 的 懦

夫”。同样作为人，避难逃生是理

所当然的本能，事实的真相究竟如

何？导演罗飞阐述过纪录片面对

历史的局限性，他承认总有些历史

的真相是看不到的，你可以去猜，

你可以再去研究，但是你不能百分

之百确认，所以你只能通过你自己

的原则和想法去做出解释。

在无法找到历史证据的环节，

施万克模拟当时的环境亲身试验，

泡在冰水中找到相近的体感，再造

一艘救生艇验证视觉的局限。这

样看似笨拙的办法，是借助感同身

受做出的辟谣，也揭示出了他们可

以从船难中逃生，却被“社会性死

亡”更精准和隐蔽的原因，西方媒

体固有的偏见与刻意的扭曲，正所

谓要塑造灾难中的英雄，首先就要

打造被“污名化”的他者。

人道主义立场是影片的价值

底色，《六人》不是对于历史冷静的

推理断案，而是朝向历史“寻人”的

故事。罗飞想要关注的是他们自

身经历的事情，他们或隐姓埋名、

改头换面的生活，或客死他乡、不

知所终，寻找的过程屡屡中断，6

个人不尽相同的面目模糊，逐渐清

晰 的 是 海 外 华 工 遭 受 的“ 非 人 ”

待遇。

这是影片故事的时代背景，成

为了全片最让人激愤的泪点，也是

罗飞对历史无奈的“解释”，当他把

摄影机对准历史的模糊之处，呈现

却是在泰坦尼克沉没的年代，西方

列 强 排 华 政 策 下 中 国 人 的 共 同

命运。

当然，《六人》并不是一篇战斗

的檄文，尽管不可避免触及了中国

观众对近代以来民族屈辱的“共同

记忆”，但出发寻找的目的，是让今

天的观众去理解历史上的人。幸

运的是，方文山的身世逐渐清晰，

它让故事必不可少的角色塑造得

以落实，也让影片在涉及庞大的历

史议题时，始终没有脱离日常化的

情感带入。

方文山从历史中的显形，是借

助儿子方国民的视点完成，我们认

识这个人物的过程，也叠化着儿子

对父亲的重新认识。在方国民的

记忆里，父亲是一个有着代沟冲

突，沉默寡言，总是不合时宜西装

革履的老人。依托历史档案、亲友

回忆、故乡寻访，他在我们眼中演

化为一个典型的中国父亲形象，为

了延续香火的婚姻，老来有子的得

意，对故土亲情的眷念，和海外求

生的顽强。最耐人寻味的细节应

该算衬衫领带，和泰坦尼克一起沉

入大海的，是他对自我新身份的向

往，犹如他在沉默中始终没能实现

的命运。

方 国 民 最 终 通 过《泰 坦 尼 克

号》中的镜头完成了对父亲的认

同，他当年在冰冷海水中的抗争和

所获得的救助，救人者和自救者都

是英雄，共同成为了自己生命和身

份的起点。

方国民对父亲救命恩人一家

登门致谢的举动，和摆放在高处隔

着泰坦尼克模型并置的照片，承担

了罗飞隐含在历史寻人中包容的

价值表达。历史应当被正视，污名

应当被清洗，对人类社会而言，不

同的族群之间应该形成社会意义

上的“公众”，哲学家杜威把它定义

为不仅仅是个体的相加，而是一群

为了公共利益能够集体行动的人。

因此，《六人》不是对泰坦尼克

历史叙事的颠覆，而是寻找真相实

现对历史叙事的修正。《六人》告诉

我们历史上西方强权曾经的傲慢

与偏见，当“中国人”从历史事件的

旁观者变成亲历者，对过去的重新

审 视 也 影 响 着 对 当 下 现 实 的 理

解。遗憾的是，人类文明的巨轮并

未驶离让泰坦尼克沉没的那片海

域，所以影片结尾的提示显得尤为

重要：多一个人知道真相，就多一

份力量！

■文/虞 晓


